
años de experiencia en materia
de seguridad. 

Desde el Gobierno, el nuevo ti-
tular de la cartera, Luis Cordero,
defendió los nombramientos
más controvertidos y señaló, en
el caso de Fuentes, que logra en-
tender “las críticas
que pueden existir
respecto de sus di-
chos antes de ser au-
toridad, pero lo que
nos corresponde a
nosotros es, en el úl-
timo año de gobier-
no, velar por la con-
tinuidad de servicio
público”, destacando su buena
evaluación y que la fotografía
que se ha difundido fue tomada
antes de ser autoridad.

En tanto, sobre Gutiérrez, sos-
tuvo que “ella ejercía la continui-

Pese a que solo lleva dos días
en funcionamiento, el Ministerio
de Seguridad ya ha generado
cuestionamientos y escepticismo
respecto de su instalación, al me-
nos en materia de quienes ocupa-
rán cargos clave en la estructura
de la nueva institucionalidad.

Esto, ya que desde sectores de
la oposición, principalmente,
han criticado que la cartera opta-
ra por nombrar a sus 16 seremis
con carácter de interinos, los que
podrían ser o no confirmados en
el cargo, cumpliendo algunos de
ellos duplicidad de funciones e
incluso siendo cuestionados por
su desempeño en las labores que
realizaban hasta ahora. 

Uno de los casos que ha sido
más criticado es el del ahora sere-
mi interino de Seguridad de la
Región Metropolitana, Jaime
Fuentes Purran (FA), quien tuvo
participación activa en manifes-
taciones sociales cercanas al esta-
llido en favor de Nicolás Piña,
condenado a 10 años de presidio
por lanzar una bomba molotov al
interior de un carro policial.
También han surgido cuestiona-
mientos a la designación de la ac-
tual seremi de Justicia de Valpa-
raíso, Paula Gutiérrez (PS), como
interina en Seguridad, quien tu-
vo un controvertido rol en los in-
cendios en la región.

n Denuncian incumplimien-
to de requisito

Mientras que el abogado mili-
tante de republicanos Raimundo
Palamara recurrió a la Contralo-
ría porque, según señala, al me-
nos tres de los nombrados no
cumplirían con un requisito que
establece la ley para el cargo: tres

dad de la condición de delegada
presidencial subrogante en un
hecho que fue grave, lamentable,
donde el sistema de emergencia
se vio muy estresado, que hoy
día forma parte de una investiga-
ción penal respecto de los autores

de ese incendio”.
En ese marco, el

exsubsecretario de
Interior Felipe Har-
boe dice: “Creo que
las expectativas es-
taban puestas en
contar con personas
con conocimientos,
experiencia y com-

promiso con la seguridad, pero al
ver algunos nombramientos,
aparece evidente el cuoteo políti-
co”. “Cómo es posible —agre-
ga— que se nombre seremi a un
abogado que abogaba por la li-

bertad de los presos del estallido
delictual. Personas que cometie-
ron delitos graves contra policías
y a los cuales este abogado los in-
tentaba denominar presos políti-
cos, ofendiendo la memoria de
miles de presos políticos que se
les privó de libertad por su forma
de pensar y no como estos que es-
taban presos por cometer delitos.
Me parece un despropósito”.

A su vez, el investigador de Li-
bertad y Desarrollo Francisco Al-
corta añade que lo ocurrido po-
dría indicar que “no están las per-
sonas indicadas para asumir el
cargo” y que se advierte “impro-
visación”. Añade, en ese sentido,
que “el Gobierno tuvo tiempo de
sobra para la búsqueda de perfi-
les adecuados para asumir el car-
go. Mantener a seremis interinos
no es sostenible en el corto plazo

debido a las urgencias y la necesi-
dad de implementar rápidamen-
te el ministerio”.

n Contrastes: de “partió con
el pie izquierdo” a “me pare-
ce razonable”

La exsubsecretaria de Preven-
ción del Delito María José Gó-
mez, por su parte, coincide con el
término “improvisación” y aña-
de que “el ministro de Seguridad
partió ‘con el pie izquierdo’ en
materia de nombramientos (...)
Es insólito que seremis de seguri-
dad cumplan dos funciones. Pre-
cisamente se creó esta cartera pa-
ra que hubiera una autoridad
preocupada en un 100% por la
grave crisis de seguridad”.

En esta línea, apunta que
“cuesta entender los nombra-
mientos de la seremi de la
Quinta Región, que tuvo una
más que penosa actuación en el
manejo de los megaincendios y
de su colega metropolitano,
que marchaba pidiendo la libe-
ración de un detenido hoy con-
denado a 10 años de prisión por
ataque con molotov a carabine-
ros y que quería refundar la
institución”.

Aunque distinta opinión tie-
ne el investigador del Centro de
Estudios de Conflicto y Cohe-
sión Social Matías Garretón,
quien señala que “no me parece
nada grave el tema e incluso me
parece razonable que en la im-
plementación inicial de un nue-
vo ministerio en todas las regio-
nes del país, que es algo tremen-
damente complejo y que al ini-
cio inevitablemente hay que
asumir un trabajo administrati-
vo muy fuerte”.

“Si se cumple la promesa de
que los seremis definitivos se-
rán nombrados dentro de los si-
guientes 10 días, me parece un
plazo perfectamente razona-
ble”, añadió.

Cuestionamientos por duplicidad de funciones y el perfil de algunos designados

Nombramiento de seremis interinos en
Seguridad daría cuenta de “improvisación”:
expertos remarcan necesidad de “experiencia”

OLIVER RODRÍGUEZ

En medio de críticas de la oposición e incluso un requerimiento a Contraloría, desde
el Gobierno han señalado que la decisión busca la continuidad del servicio. 

El ministro de Seguridad, Luis Cordero, defendió la designación de Paula Gutiérrez (a su izquierda) como
seremi interina de la cartera, pese a los cuestionamientos en su contra por su rol en el megaincendio de Valparaíso.
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Se espera que durante

las próximas semanas el
Gobierno oficialice a los

seremis titulares de
Seguridad.

El operativo que a fines del
año pasado había logrado de-
sarticular una facción del Tren
de Aragua que buscaba mono-
polizar el microtráfico de droga
en la Plaza Vergara y otros es-
pacios públicos de Viña del
Mar, con 17 detenidos que fue-
ron vinculados a tres homici-
dios en la Ciudad Jardín, no de-
tuvo las intenciones de esa or-
ganización criminal venezola-
na de instalarse en esa urbe y
sus comunas vecinas.

Así lo dieron a conocer el di-
rector general de la Policía de In-
vestigaciones, Eduardo Cerna, y
la fiscal regional de Valparaíso,
Claudia Perivancich, al dar cuen-
ta de la detención de cuatro inmi-
grantes ilegales de esa nacionali-
dad detenidos durante una ope-
ración en la que se incautaron
380 kilos de marihuana y una su-
bametralladora, dos mini UZI ar-
tesanales y una pistola.

Ambas autoridades, acompa-
ñadas del ministro de Seguridad
Pública, Luis Cordero, asegura-
ron que se trata de miembros de
la banda Piratas de Aragua, de-
tectados en una investigación
que derivó de la realizada el año
pasado. 

Cuatro detenidos: 

Tren de Aragua
rearticulaba 
su facción
viñamarina 

Incautan armas y
marihuana destinadas
a la Ciudad Jardín. 

MAURICIO SILVA

Los custodios de la droga, acopia-
da en Calama, estaban armados. 
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El costo total de la lista de útiles
escolares se ha encarecido con los
años, y Elizabeth Díaz, madre de
trillizas, tuvo que enfrentar sin
ningún atenuante ese alto precio
en 2024, cuando la entrega de los
kits de materiales que entrega la
Junta Nacional de Auxilio Escolar
y Becas (Junaeb) se vio significati-
vamente retrasada: en su caso, los
artículos —cuadernos, lápices y
demás—, que buscan aliviar el
peso de marzo en las familias,
fueron entregados recién en no-
viembre del año pasado. 

“Fue muy malo en lo personal,
porque con tres niñas se me hizo
muy difícil, sobre todo por las lis-
tas de tres páginas cada una”, di-
ce Díaz, quien como miles de
apoderados dependen del Pro-
grama de Útiles Escolares (PUE)
que se entrega cada marzo o abril. 

Tardanza de norte a sur

Mediante Ley de Transparen-
cia, “El Mercurio” accedió al de-
talle de las fechas en que se en-
tregaron finalmente los mate-
riales en cada comuna. En la Re-
g i ó n M e t r o p o l i t a n a , p o r
ejemplo, la distribución comen-
zó el 25 de julio en Estación Cen-
tral y Providencia, y se extendió
hasta el 31 de octubre en lugares
como Maipú, La Florida y Puen-
te Alto, muy alejado de la fecha
en que los alumnos realmente
necesitan esos materiales (Ver
infografía).

En comunas como Cerro Na-
via, llegaron entre el 20 de agosto
y el 10 de octubre, mientras que
en Cerrillos, del 12 de agosto al 3
de septiembre. Este desfase afec-
tó a miles de estudiantes vulnera-
bles, quienes debieron iniciar el
año académico sin los recursos

prometidos.
En Cochamó (Los Lagos), la

entrega se realizó entre el 13 y el
16 de septiembre, mientras que
en San Fernando (O’Higgins), se
extendió desde el 27 de agosto
hasta el 22 de octubre. 

Otras comunas también en-
frentaron demoras considerables:
en Salamanca (Coquimbo), los
útiles llegaron entre el 27 de sep-
tiembre y el 8 de octubre; en Bul-
nes (Ñuble), la distribución tomó
lugar entre el 26 de agosto y el 23
de septiembre; y en Casablanca
(Valparaíso), la entrega se exten-
dió desde el 9 de septiembre has-
ta el 14 de octubre.

Pese a ese reporte, apoderados

de distintas zonas del país denun-
cian que los útiles llegaron más
tarde que eso, incluso habiendo
casos en los que no arribaron en
lo absoluto, como en la escuela
Paula Jaraquemada, de la comu-
na de Longaví, Región del Maule,
o en el caso de los alumnos de la
Educación de Personas Jóvenes y
Adultas (EPJA) del Liceo Arturo
Alesandri Palma de la misma co-
muna, quienes tampoco recibie-
ron los implementos.

Andrea Pardo, académica de
la Escuela de Educación de la U.
de los Andes, explica que “el ni-
ño percibe una falta de credibi-
lidad en la escuela y en los adul-
tos. Él no es capaz de visibilizar
que el sistema educativo por al-
guna razón no funciona, y la en-
trega con este desfase, lo cierto
es que es tremenda para todos y
para el niño aún más, y por lo
tanto se l e impos ib i l i ta e l
aprendizaje y en definitiva no
cree en ese adulto ni en esa es-

cuela (...), y eso hace que se aleje
de los adultos y se aleje de los
profesores”.

Falta de respuesta

“De este ministerio se puede
esperar cualquier cosa, pero
quienes pagan las consecuencias
de la irresponsabilidad son los es-
colares”, plantea el diputado
miembro de la comisión de Edu-
cación Sergio Bo-
badi l la (UDI) ,
quien considera
que “es un grave
daño que se le ha-
ce al proceso edu-
cativo de miles de
niños a lo largo
del país. Lamen-
tablemente, esta no es una situa-
ción nueva, se viene repitiendo
todos los años. Junaeb no está a la
altura que debiera”.

Bobadilla critica que “la direc-
tora actual (Camila Rubio) no es-

tá habilitada para seguir ejercien-
do un cargo de tanta importancia
para esta institución, debiera dar
un paso al costado, y corregir los
grandes errores que ha tenido en
el pasado”.

Su par Eduardo Cornejo (UDI),
también miembro de la comisión
de Educación, agrega que han ci-
tado a la directora Rubio en varias
ocasiones para ser parte de la co-
misión, y que incluso el ministro

de Educación, Ni-
c o l á s C a t a l d o ,
“ c o m p r o m e t i ó
que iba a concurrir
la directora nacio-
nal de la Junaeb,
pero hasta este
momento, y a pe-
sar de que se le en-

vió también una solicitud formal
desde la comisión de educación,
no se ha presentado”.

Cornejo acota que “vamos a
entregar todos los antecedentes a
la Contraloría para que sea esta la

que determine las responsabili-
dades administrativas y even-
tualmente penales que pudieran
haber respecto de estas irregula-
ridades que se han cometido al in-
terior del servicio”, que acumula
varios problemas de irregularida-
des en los últimos años en la en-
trega de alimentación, computa-
dores y útiles escolares.

“Casi 1,8 millones de
sets” entregados en lo
que va de este año

Junaeb indica por escrito que, a
la fecha, “el programa 2025 supe-
ra el 82% de entrega” en todo el
país, “lo que equivale a casi 1,8
millones de sets”, y que en seis re-
giones (entre ellas Antofagasta y
Biobío) ya se completó el 100%. 

El organismo, además, argu-
menta que está trabajando en el
proceso de licitación de los útiles
escolares de 2026-2027.

Sobre las dificultades experi-
mentadas en 2024, Junaeb de-
fiende que “ese proceso enfrentó
una postergación debido a que la
licitación inicial fue declarada de-
sierta, ya que las empresas que
ofertaron no cumplieron con las
exigencias técnicas de las bases de
licitación pública, lo que derivó
en el inicio de un nuevo proceso
licitatorio que garantizó el buen
uso de los recursos públicos”.

Jaime Tohá, exdirector de Juna-
eb (2017-2022), sostiene que el re-
traso de 2024 “es súper preocu-
pante, puesto que al final del día
son las familias de los estudiantes
las que salieron perjudicadas. Es-
ta es una política pública que bus-
ca aliviar el gasto por el estudian-
te en el mes de marzo”.

En ese sentido, agrega que
“hubo una falta de gestión, la
misma ley, la normativa establece
un mecanismo. A mí como direc-
tor me tocó usar ese mecanismo,
que por algo la ley lo contempla,
el cual indica que si tú tienes difi-
cultad en una licitación, existen
soluciones como los tratos direc-
tos. Lo importante es que el bene-
ficio llegue a tiempo y no el pro-
ceso en sí mismo, la licitación en
sí no es relevante”.

Tras el retraso en la entrega de kits a comienzos del año académico producto de una licitación fallida: 

Junaeb admite que en algunas comunas recién
terminó de repartir útiles escolares en octubre

MACARENA CERDA y DIERK GOTSCHLICH

La demora impactó a miles de estudiantes
y sus familias, y evidenció los problemas
dentro del organismo que depende del
Mineduc. Este año, adelantaron el proceso
y dicen que la distribución alcanza el 80%. 

DEMORA
Algunas familias y liceos

incluso dicen que recibieron
los materiales recién en

noviembre. 

‘‘La directora
actual no está
habilitada para seguir
ejerciendo un cargo de
tanta importancia para
esta institución, debiera
dar un paso al costado”.
................................................................

SERGIO BOBADILLA
DIPUTADO (UDI)

‘‘Al final del día
son las familias de los
estudiantes las que
salieron perjudicadas.
Esta es una política
pública que busca aliviar
el gasto por el estudiante
en el mes de marzo”.
................................................................

JAIME TOHÁ
EXDIRECTOR DE JUNAEB
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